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Gros, maigre ou obèse 

La 6è édition des Journées 
Portes Ouvertes de la presse 
(JPO) a officiellement démarré 
hier mercredi 15 janvier 2020 ...

Dédé Akpédjé Messan est de ces femmes qui, quand elles 
reçoivent des coups, les transforment en opportunité. La jeune 
ambassadrice des jeunes femmes leaders a un parcours qui aurait 
mis fin aux rêves des plus faibles. Et pourtant, c’est une jeune ...
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Portrait / Dédé Akpédjé Messan
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Engagée pour la cause des 
mères célibataires
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En 2018, le Togo a été le deuxième fournisseur de biens de son voisin le Bénin, avec 6,3% de ses 
importations. Selon un récent rapport de la Banque centrale des états d’Afrique de l’Ouest (Bceao). 
Le pays vient juste derrière le très pourvoyeur de bien de la sous-région, le géant nigérian, qui couvre 
plus du quart des approvisionnements du Bénin. Le Bénin importe essentiellement de l'énergie 
électrique du Togo, par le biais de la Communauté Electrique du Bénin, et des produits pétroliers du 
Nigeria, apprend de la Banque centrale. 
Outre d’être son deuxième fournisseur d’énergie, le Togo a été le principal pourvoyeur des flux 
d’investissements directs nets au Bénin pour la période sous revue ; couvrant ...

Le Togo, deuxième fournisseur de biens du Bénin

Tabac vaginal

Scrutin du 22 février

Dans le cadre du processus conduisant à l’élection présidentielle du 22 février 2020, l’on connaît à 
présent les principales forces en présence. Il est évident pour tous aujourd’hui, sauf surprise, que tout 
se jouera entre Faure Gnassingbé le président sortant et candidat du parti Unir, Jean-Pierre Fabre, 
maire du Golfe 4 et candidat de l’ANC et Agbéyomé Messan Kodjo, député à ...
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Pour la libido et la 
fertilité, le risque 
en vaut-il la peine ?

Bilan et perspectives du Mifa S.A.
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75 000 acteurs 
impactés en 
2019 et des 
perspectives 
pour 2020
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L'avenir de la 
corporation  
au cœur des 
débats à Kara

Le Mécanisme incitatif de 
financement agricole fondé sur 
le partage des risques (Mifa) 
est à l’heure du bilan. Après son 
lancement par le chef de  ...

Une victoire au premier tour est-
elle garantie pour le parti Unir?

RELIGION

Présidentielle 2020

Les soutiens reçus par 
Agbéyomé Kodjo seront-
ils déterminants ?

Une enquête menée au Sénégal 
par nos confrères du site 
d’information SciDev.Net et ...
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Evènement culturel / The Heroes 228
Et si l’acte 5 était à refaire ?

6è édition des JPO de la presse togolaise
L'avenir de la corporation  au cœur des 
débats à Kara

 Echos des bénéficiaires des produits FNFI/Témoignages de Madame Inga Yawa

Nombreux sont les 
bénéficiaires en fin 
de cycle du crédit 

APSEF qui obtiennent 
facilement le Produit 
d ’ A c c o m p a g n e m e n t 
Spécial pour renforcer 
l’exercice de leur activités 
génératrices de revenus. 
Au nombre de ces milliers 
de bénéficiaires, GBAZIE 
Bozowa, la trentaine 
révolue a obtenu dans 
le passé les 4 cycles 
du crédit APSEF. Après 
avoir remboursé dans les 

délais ce premier crédit 
générique, il était temps 
pour elle d’avoir accès à 
un crédit plus conséquent 
pour renforcer son 
activité.
«  Après avoir obtenu 
successivement les 
crédits APSEF de 
30.000 FCFA, 40.000 
FCFA, 50.000FCFA et 
50.000FCFA, j’ai réussi 
à pouvoir démarrer une 
activé bien rentable. Mais 
la demande devenait de 
plus en plus grande qu’il 

fallait que je puisse me 
diversifier si je voulais 
fidéliser davantage ma 
clientèle. Tous les jeudis, 
PADES Microfinance, 
une Institution de 
Microfinance partenaire 
du FNFI organise une 
séance d’information à 
l’endroit des populations 
pour les informer 
davantage sur les 
différentes opportunités 
mises en place par le 
FNFI pour soutenir leurs 
activités. Et c’est au 

Ceci est un programme du Secrétariat d'Etat chargé de l'inclusion financière et du secteur informel

Dans ce nouveau numéro de votre rubrique ‘’Echos des Bénéficiaires des Produits 
FNFI’’, Togo Matin vous conduit à Lomé, notamment dans le quartier Agoe Kossigan 
pour partager avec vous les témoignages de Madame GBAZIE Bozowa, Bénéficiaire du 
Produit d’Accompagnement Spécial du Fonds National de la Finance Inclusive (FNFI). 
Reportage…

GBAZIE Bozowa, Bénéficiaire du Produit 
d’Accompagnement Spécial du FNFI

cours de l’une de ces 
séances d’information 
que le Produit 
d ’ A c c o m p a g n e m e n t 
Spécial nous a été 
présenté. En regardant 
mon parcours jusque-là, 
je me suis tout de suite dit 
que j’étais parfaitement 
éligible au PAS. Je me suis 
alors rapprochée de mon 
institution pour savoir 
à quelles conditions je 
devais souscrire pour 
pouvoir rentrer en 
possession de crédit. »
Notre interlocutrice ne 
traine pas avant d’obtenir 
le crédit, un crédit qui lui 
permet de renforcer son 
activité dans l’optique 
de renforcer son chiffre 
d’affaires.
«  Le crédit de 100 000 
FCFA que j’ai obtenu 
m’a permis de renforcer 
comme vous le voyez 
mon activité de vente 
de tomate, de choux, 
d’oignons, de légumes…
Comme vous le voyez, 
je suis installée dans un 
quartier très populaire de 
la ville, et vu que je suis 
à un endroit stratégique 
j’ai assez de clientèles. 
Et j’ai de la chance de 
proposer à ma clientèle 
des produits frais et de 

Etats-Unis / Destitution
L'acte d'accusation transmis au Sénat ce 
mercredi

GBAZIE Bozowa

très bonne qualité ».
Bozowa n’ignore pas qu’il 
s’agit d’un crédit qu’elle 
a reçu. Et elle dit mettre 
toutes les conditions 
ensemble pour honorer 
ses engagements vis-à-
vis des remboursements 
si elle veut toujours rester 
dans la dynamique de 
l’inclusion financière.

«  Je suis très consciente 
que le bon remboursement 
des crédits est un élément 
très important si je dois 
continuer ma croissance 
dans la dynamique de 
l’inclusion financière. J’ai 
déjà pris des dispositions, 
chaque jour qui passe, 
après mes recettes, je 
mets un peu d’argent 
de coté de sorte qu’à la 
fin de la semaine, que je 
puisse payer ce que je 
dois à mon institution de 
microfinance. Comme 
ça, je reste convaincu 
que je n’aurai aucun 
problème en termes de 
remboursements du 
crédit. Je suis vraiment 
très heureuse car le 
FNFI a contribué à mon 
autonomie financière et 
économique. »

KD
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... plus de la moitié des 
flux (52,9%), devant 
la Chine (36,2%), le 

Sénégal (12,2%) et 
le Nigeria (8,2%). A 
noter que ces flux nets 
d ' i n v e s t i s s e m e n t s 
directs sont 

e s s e n t i e l l e m e n t 
constitués d'instruments 
de dette (111,2 milliards 
FCFA).
A l’inverse, le Togo 

importe du Bénin les 
poissons congelés, les 
produits pétroliers, les 
médicaments ainsi que 
de la peinture. Il est son 

3ème client dans la zone 
dans la Zone Uemoa.

Avec www.togofirst.
com

Il y a quelques mois en 
arrière, alors que beaucoup 
se demandaient encore si 

le chef de l’Etat briguera un 
quatrième mandat, certains 
de ses partisans déclaraient 
vouloir œuvrer pour qu’il 
l’emporte dès le premier tour. 
Le mouvement, Touche pas à 
mon président (TPMP), avant 
de connaitre la grave crise 
qui l’a déstabilisé, était parmi 
les premiers à demander 
à Faure Gnassingbé d’être 
candidat en 2020. Et pour 
eux, il fallait mobiliser assez 

les militants pour faire 
gagner le candidat d’Unir dès 
le premier tour.
Le président de la Nouvelle 
jeunesse pour le soutien au 
président Faure (NJSPF) et 
membre du bureau national 
du Mouvement des jeunes 
pour Unir (MJU), l’honorable 
Noël De Poukn, a déclaré 
à plusieurs reprises qu’il 
fallait travailler pour que 
Faure Gnassingbé gagne 
dès le premier tour. Et l’on 
dirait que c’est un scénario 
auquel sont attachés les 

militants du parti Unir. Avec 
le bilan qu’il défend et la 
volonté dont il fait preuve, 
ces derniers n’imaginent pas 
leur champion prendre part 
à un second tour. D’ailleurs, 
dès son investiture comme 
candidat il y a quelques jours, 
le slogan que l’on entend de 
plus en plus sur les lèvres de 
ceux-ci, est : « coup KO ».

En d’autres termes, pour 
eux, Faure Gnassingbé 
est tellement populaire 
qu’il ne donnera aucune 

Scrutin du 22 février

Une victoire au premier tour est-
elle garantie pour le parti Unir?
Dans le cadre du processus conduisant à l’élection présidentielle du 22 février 2020, l’on 
connaît à présent les principales forces en présence. Il est évident pour tous aujourd’hui, 
sauf surprise, que tout se jouera entre Faure Gnassingbé le président sortant et candidat 
du parti Unir, Jean-Pierre Fabre, maire du Golfe 4 et candidat de l’ANC et Agbéyomé 
Messan Kodjo, député à l’Assemblée nationale et candidat du MPDD. Malgré ces deux 
escortes, beaucoup pensent que Faure Gnassingbé pourrait l’emporter dès le premier 
tour. D’ailleurs, c’est le souhait de ses partisans.

chance d’un second tour 
à ses adversaires. Il est 
vrai que si l’on considère 
les précédentes victoires 
du chef de l’Etat dont les 
pourcentages ont toujours 
été au-delà des 50% et suite 
aux raz-de-marée électoraux 
de 2018 et de 2019, il est 
logique de penser qu’il 
l’emportera dès le premier 
tour.
Toutefois, il ne faut pas 

aller trop vite en besogne. 
En matière électorale, 
l’on peut assister à des 
retournements de situation. 
Donc, conformément à la 
révision constitutionnelle 
du 8 mai 2019, si un second 
tour s’imposait, les Togolais 
n’auront pas d’autres choix 
que d’y aller, même si cela 
risque d’engendrer d’autres 
dépenses pour l’Etat.  

Edem Dadzie

Faure Gnassingbé juste après son investiture

Agbéyomé Messan Kodjo

En dehors du fait qu’un 
acteur de l’opposition 
en la personne de 

Fulbert Sassou Attisso, 
président du parti Le Togo 
Autrement a été nommé 
coordinateur général de 
la campagne d’Agbéyomé 
Kodjo, plusieurs autres 
responsables de partis ou 
indépendants se rallient à 
sa cause. Dès l’annonce de 
son nom comme candidat 
unique de l’opposition, le 
président du MPDD a reçu le 
soutien du candidat Ekoué 

Gamessou Kpodar qui aurait 
aussi bien voulu être le choix 
de monseigneur Kpodzro.
Ensuite, le parti le Nid à 
travers son président, 
Gabriel Dosseh Anyron, 
pense que l’option de 
l’ancien Premier ministre est 
la meilleure. Le parti appelle 
donc à voter pour lui. L’autre 
ralliement qui a surpris plus 
d’un est celui de Brigitte 
Kafui Adjamagbo-Johnson, 
secrétaire générale de la 
Convention démocratique 
des peuples africains (CDPA) 

Présidentielle 2020

Les soutiens reçus par Agbéyomé 
Kodjo seront-ils déterminants ?
Parmi les deux challengers sérieux du président sortant Faure Gnassingbé, figure l’ancien 
Premier ministre du Togo, Agbéyomé Messan Kodjo. Contrairement à son rival Jean-
Pierre Fabre de l’Alliance nationale pour le changement (ANC), ce dernier reçoit déjà des 
soutiens de leurs collègues de l’opposition. Un candidat vient même de se désister en sa 
faveur. Mais cela suffira-t-il à monsieur Kodjo pour prendre le dessus ?

et jusqu’alors coordinatrice 
de la Coalition des 14 (C14), 
même si le regroupement 
n’est plus ce qu’il était il y a 
deux ans. 
En effet, beaucoup 
s’attendaient à ce que la 
Coalition qui est aujourd’hui 
très amoindrie, choisisse un 
candidat comme promis ou 
apporte un soutien collectif 
à l’un des candidats en lice. 
Il est vrai que le choix de 
la CDPA n’engage que ce 
parti. Mais les militants 
de l’opposition, devaient 
certainement s’attendre à 
ce que le parti de celle qui 
dirige la C14, soutienne un 
candidat ayant appartenu 
au  regroupement.
Beaucoup s’attendaient 
sans doute à ce que la CDPA 
se rallie à Jean-Pierre Fabre 
de l’ANC, professeur Aimé 
Gogué de l’Addi ou encore 
professeur Wolou Komi du 
PSR qui ont été des alliés 
au sein de la C14. Mais à la 
surprise générale, c’est le 
MPDD qui est l’heureux élu 

alors qu’Agbéyomé Kodjo 
n’a ni de près ni de loin 
pris part à la lutte de ce 
regroupement. Alors, est-ce 
un choix stratégique ?
« Le choix d’Agbéyomé 
Kodjo, un candidat ayant joué 
un rôle clé dans le système 
dont il connaît les rouages, 
est justement une nouvelle 
piste que monseigneur 
Kpodzro nous propose 
pour faire les choses 
autrement. Explorons-
la. Parions sur son option 
désormais inconditionnelle 
pour la démocratie, son 
engagement à obtenir les 
meilleures conditions pour 
un scrutin transparent, sa 
détermination à gagner 
l’élection et à défendre 
nos votes, avec nous tous 
bien entendu. Parions 
finalement sur son 
engagement à mettre en 
place une transition ouverte 
à tous, pour des réformes 
et une refondation de 
l’Etat », se défend madame 
Adjamagbo-Johnson.
Dans la foulée, le candidat 
de la Coalition les 
Rassembleurs, Soter-
Caius Dotégan Dovi, dont 
la candidature a été reçue 
sans problème au niveau de 
la Ceni, annonce aussi son 
retrait en faveur d’Agbéyomé 
Kodjo. « Après analyse 
approfondie des conclusions 
du processus initié par Mgr 

Kpodzro et considérant le 
choix porté sur M. Kodjo 
pour conduire la volonté 
des forces démocratiques, 
compte tenu de la volonté 
populaire de limiter le 
nombre de candidats, le 
candidat des Rassembleurs 
retire sa candidature de 
l’élection présidentielle du 
22 février 2020 », souligne 
le communiqué publié par 
le désormais ex-candidat. 
Mais tous ces soutiens 
seront-ils déterminants 
pour la victoire du candidat 
de monseigneur Kpodzro 
? Il ne faut en tout cas pas 
perdre de vue une réalité 
: en considérant les deux 
derniers scrutins, même 
avec les soutiens dont il jouit 
actuellement, Agbéyomé 
Kodjo ne fait pas le poids 
devant Jean-Pierre Fabre et 
reste très loin derrière Faure 
Gnassingbé.
Alors un revirement 
spectaculaire de situation 
est-il possible ? Avec 
ces différents soutiens, 
Agbéyomé Kodjo pourra-
t-il provoquer un second 
tour obligeant les autres 
candidats dont Jean-Pierre 
Fabre à se rallier à lui ? 
Autant de scénarios qui font 
qu’il est difficile de présager 
de l’issue du futur scrutin, 
même si beaucoup pensent 
qu’il n’y aura pas match.

Edem Dadzie
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Le dialogue national démarre enfin sans le PDS d’Abdoulaye Wade
Après des semaines d’atermoiement, le dialogue 
annoncé depuis le mois de mai 2019 par le président 
Macky Sall, tout juste après sa réélection a finalement 
lieu. Du moins, les travaux du comité de pilotage ont 
démarré ce 14 janvier 2020 à Dakar avec les réglages 
de forme, malgré les grands absents de l’opposition 
radicale du pays.

L’opposition d’Ousmane 
Sonko, Idrissa Seck 
et Parti démocratique 

sénégalais (PDS) 
d’Abdoulaye Wade ne sont 
notamment pas présents. 
À l’inverse, Babacar Gaye, 
ancien porte-parole du 
PDS, tenait à être présent 
: « Le PDS est un parti 
autonome pour régler 
certaines questions d’ordre 
politique et en l’occurrence 
le code électoral, le 
fichier électoral. Nous, qui 

sommes un courant de 
pensée à l’intérieur du Parti 
démocratique sénégalais, 
nous avons estimé devoir 
être présents ».
Pour plusieurs participants, 
les questions politiques ne 
doivent pas monopoliser 
les débats. D’autres 
thématiques devraient être 
abordées comme la gestion 
des ressources pétrolières 
et gazières, l’emploi ou 
encore la paix et la sécurité. 
Pour le militant écologiste 

Haïdar el Ali, il est important 
de discuter de la gestion 
de la manne pétrolière 

sénégalaise : « S’entendre, 
pour développer notre pays 
et gérer nos ressources 

naturelles. C’est l’objet de 
ma présence ici ».
Pendant 90 jours donc, les 
différentes commissions 
mises en place par le 
comité de pilotage devra 
plancher sur les questions 
itinérantes de l’heure, 
notamment le calendrier 
électoral, le système de 
parrainage, la cohésion 
sociale et même la 
sécurité. Nicole Gakou, 
de la majorité, il n’y a pas 
de conflit d’intérêts : « La 
Commission politique a fait 
jusqu’à présent un excellent 
travail qui sera intégré dans 
ce que nous sommes en 
train de faire. C’est cela, le 
dialogue national. ».

T.M.

Guillaume Soro

Donald Trump

Etats-Unis / Destitution

L'acte d'accusation transmis au Sénat 
ce mercredi
Aux États-Unis, le procès de Donald Trump devrait commencer mardi 21 janvier. La cheffe 
de la majorité démocrate à la chambre, Nancy Pelosi, organise un vote ce mercredi 15 
janvier sur la transmission à la Chambre haute des articles de l’acte d’accusation.

Dans le cadre du procès 
en destitution de 
Donald Trump, les 

démocrates de la Chambre 
doivent voter ce 15 janvier 
le transfert de l’acte 
d’accusation au Sénat. Ce 
vote est indispensable à la 
poursuite de la procédure.
Depuis près d'un mois, Nancy 
Pelosi recule l'échéance. 
La Chambre avait adopté 
le 18 décembre l’acte 
d’accusation du président. 
Mais au lieu de le transmettre 
directement au Sénat pour 
que le procès de Donald 
Trump soit instruit, la cheffe 
de la majorité à la Chambre 
des représentants a joué 
une forme d’obstruction en 
gardant le document sous le 
coude.
Son objectif était 
d'obtenir des garanties 
sur l’organisation de ce 

procès, et notamment sur 
la convocation de témoins. 
Mais elle n’a pas réussi à 
convaincre le chef de la 
majorité républicaine à 
la chambre haute, Mitch 
McConnell. Il souhaite 
toujours une procédure 
la plus rapide possible. 
Et n’entend pas entendre 
de nouveaux témoins. « 
Nous allons entamer les 
démarches préliminaires 
dès la fin de semaine et le 
procès devrait commencer 
mardi prochain », a-t-il 
annoncé.
Cependant, plusieurs 
sénateurs du camp 
présidentiel pourraient 
soutenir l’idée portée par les 
démocrates d’auditionner 
quelques personnes-
clés, comme le directeur 
de cabinet du président 
Mick Mulvaney et l’ancien 

Côte d’Ivoire / Mandat d’arrêt contre 
Guillaume Soro

Une audience prévue pour 
ce 17 janvier 2020 à Abidjan
Accusé de tentative d’atteinte contre l’autorité de 
l’Etat et l’intégrité du territoire, blanchiment d'argent 
et détournement de denier public, l’ancien président 
de l’Assemblée nationale ivoirienne devra se présenter 
devant le juge de la Cour de cassation ce vendredi 17 
janvier 2020.

Abdoulaye Wade

conseiller à la sécurité, 
John Bolton. Ce dernier a 
annoncé qu’il était prêt à 
témoigner devant le Sénat 
en cas d’assignation.
« Pour décider si le 
président doit être 
acquitté ou destitué, le 
Sénat doit conduire un 
procès équitable, a déclaré 
Chuck Schumer, chef de 
la minorité démocrate. Il y 
a des témoins à un procès 
équitable. Des documents 
pertinents sont présentés 
à un procès équitable. Un 
procès juste cherche la 
vérité. Ni plus ni moins ».
L’organisation du procès 
doit être soumise à un 
vote à la majorité simple. Il 
suffit que quatre sénateurs 
républicains se prononcent 
en faveur de l’audition de 
témoins pour qu'ils soient 
convoqués. Mais quoi qu’il 
en soit, l’issue du procès ne 
fait guère de doute.
La destitution du président 
doit être votée par deux 
tiers des sénateurs 
pour être effective. Un 
acquittement de Donald 
Trump reste l’issue quasi 
certaine de la procédure. 
L’opposition sait bien qu’elle 
n’a aucune chance d’obtenir 
la destitution du président 
mais elle espère obtenir des 
informations suffisamment 
embarrassantes pour 
compromettre la réélection 
de Donald Trump.  

Rfi.fr

Saisie par le ministère public, cette audience très 
attendue pour son caractère politique intervient deux 
jours après la lettre des avocats de Guillaume Soro 

appelant l’Etat Ivoirien à annuler purement et simplement 
le mandat d’arrêt émis contre leur client.
Pour rappel, le 23 décembre dernier, le procureur de la 
République de Côte d’Ivoire a annoncé un mandat d’arrêt 
contre l’ex-chef de la rébellion et candidat à la présidentielle 
de 2020. Alors qu’il était en déplacement depuis près de 6 
mois à l’extérieur du pays, l’ancien président du Parlement 
a dû atterrir au Ghana, alors qu’il rentrait à Abidjan. 
L'ex-chef de la rébellion et candidat à la présidentielle de 
2020 est soupçonné de « tentative d'atteinte à l'autorité de 
l'État et à l'intégrité du territoire national ».
Des « éléments en possession des services de 
renseignement établissent clairement que le projet devait 
être mis en œuvre incessamment », a ajouté le procureur 
Richard Adou sur la télévision publique ivoirienne. Il est 
également visé par une information judiciaire pour « 
détournement de deniers publics, recel et blanchiment 
de capitaux portant sur la somme de 1,5 milliard de francs 
CFA » (environ 2,25 millions d'euros).
À dix mois de l'élection présidentielle d'octobre 2020, 
Guillaume Soro est vu comme un challenger sérieux et 
son retour au pays prévu, après six mois d'absence, était 
impatiemment attendu par ses partisans pour lancer sa 
campagne électorale. 

T.M.
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Bilan et perspectives du Mifa S.A.

75 000 acteurs impactés en 2019 et des perspectives pour 2020
Le Mécanisme incitatif de financement agricole 
fondé sur le partage des risques (Mifa) est à l’heure 
du bilan. Après son lancement par le chef de l’Etat 
Faure Gnassingbé le 25 juin 2018, le Mécanisme fait 
du chemin. Le projet étant innovant au Togo, l’Etat 
togolais a transformé le mécanisme en une société 
anonyme (Mifa S.A.) par décret pris en Conseil des 
ministres le 6 février 2019. Togo Matin vous propose 
dans cet article un bilan d’une société qui transforme 
la vie des producteurs agricoles togolais. 

Avec un capital 
social de 10 000 
000 000 FCFA, les 

objectifs du Mifa S.A. 
sont fondamentaux. 
Dans un pays où 
l’agriculture contribue 
à hauteur de 38% à la 
formation du Produit 
intérieur brut (PIB) et 
occupe près de 70% de 
la population active, les 
besoins sont énormes. 
L’un des défis du Mifa 
S.A. est d’amener les 
institutions financières 
à financer les chaînes 
de valeur agricole. Un 
objectif pas facile à 
atteindre parce que 
ce secteur est moins 
financé au Togo par ces 
institutions. 

Seulement 0,2% des 
prêts bancaires et 10% 
de ceux des Institutions 
de microfinance ont 
été octroyés au secteur 
agricole en 2017, d’après 
des chiffres de la Banque 
centrale des Etats 
de l’Afrique de l’ouest 
(Bceao). La faute ? Le 
défaut d’organisation des 
chaînes de valeur, des 
difficultés d’obtentions 
de données fiables, 
le manque d’outils 
d’évaluation et d’analyse 
de risques agricoles 
dont ont besoin les 
institutions financières 
pour analyser les risques 
du secteur.  

La solution ? Mifa S.A. 
se propose pour sa 
part : de renforcer 
et professionnaliser 
les chaînes de valeur 
agricole, développer 
des mécanismes 
de mobilisation des 
ressources pour le 
financement des chaînes 
de valeur agricole, 
fournir une assistance 
technique aux 
institutions financières, 
aux Petites et moyennes 
entreprises et Petites 
et moyennes industries 
et aux producteurs 

agricoles. L’institution 
veut également prendre 
différentes initiatives 
d ’a c c o m p a g n e m e n t , 
de promotion et de 
développement des 
entreprises agricoles 
et agroindustrielles, 
participer non 
seulement à la 
constitution mais aussi 
au développement des 
entreprises agricoles, 
agroalimentaires et 
de services connexes 
à l’agriculture. Des 
objectifs et missions 
pas faciles à atteindre 
après quasiment 1 an de 
changement de statut 
juridique. 

Bilan de l’année 2019

Pour 2020, Mifa S.A. 
veut « atteindre des 
objectifs assez élevés », 
a précisé son directeur 
général Aristide 
Agbossoumonde. 
Le Mifa a réussi à 
mobiliser avec ses 
partenaires plus de 8 
milliards FCFA, alors 
qu’il espérait mobiliser 
7 milliards FCFA. Les 
financements mobilisés 
ont servi à investir dans 
les activités agricoles 
avec 75 000 acteurs 
impactés. Parmi ces 
acteurs touchés, 70 000 
sont des producteurs. 
Près de 500 coopératives 
ont été accompagnées 
par le Mécanisme. 

Pour l’année écoulée, 
les activités du Mifa S.A. 
se regroupent dans 3 
composantes. Il s’agit 
de la structuration 
et du renforcement 
durable des capacités 
productives des acteurs 
des chaînes de valeurs, 
l’amélioration de l’accès 
au financement des 
acteurs des chaînes 
de valeurs agricoles 
et agro-industrielles à 
travers le partage du 
risque et la coordination 
et gestion. 

« En général, pour 
l’exercice de 2019, le 
Mifa SA a obtenu un taux 
de réalisation physique 
de 107% pour une 
réalisation financière 
de 97% », a indiqué la 
société. 
Parmi ses actions, on 
peut citer par exemple 
la participation 
active de l’institution 
aux manifestations 
ou événements 
d’expositions et de 
foires au Togo et à 
l’international. 187 
contrats ont été signés 
entre le Mifa.S.A. et les 
acteurs des chaînes de 
valeur agricoles relatifs 
aux achats des produits 
ou de prestation de 
services agricoles. Pour 
un montant total de 20, 
699 milliards FCFA, ces 
contrats ont été signés 
grâce aux négociations 
de marchés.

11 450 acteurs dont 
40% de femmes issus 
de 450 villages ont été 
mobilisés pour des 
réunions foraines de 
sensibilisation sur le 
mécanisme. Ceci a été 
réalisé dans le cadre 
du renforcement des 
capacités des acteurs 
des Chaînes de valeur 
agricoles. Plus de 545 
coopératives de 11 000 
membres dont 379 
immatriculées d’environ 
7 000 membres pour 
près de 2 000 femmes 
sont touchées. 
Avec ses partenaires, 
Mifa S.A. a enrôlé 87 
000 acteurs sur une 
cible annuelle de 12 000 

Aristide Agbossoumonde

prévue. L’enrôlement 
des producteurs a 
été facilité grâce à la 
plateforme digitale du 
ministère en charge de 
l’Agriculture pour 42% 
de femmes et 51 % de 
jeunes de moins de 40 
ans. 
En ce qui concerne 
l ’ a p p u i - c o n s e i l 
technique et financier, 
la société a accompagné 
15 000 membres de 
coopératives dont 
34% de sexes féminins 
pour l’élaboration de 
plus de 500 EOP pour 
des besoins d’environ 
13 000 hectares. Ces 
coopératives ont été 
accompagnées dans la 
distribution des intrants 
agricoles d’une valeur de 
310 millions.
Mifa S.A. a également 
œuvré pour le succès 
de la campagne agricole 
de 2019. 8,116 milliards 
de financement ont été 
mobilisés pour le compte 
de cette campagne avec 
76 500 acteurs impactés 
des chaînes de valeur 
agricoles dont 75 585 
producteurs et 139 334 
emplois.

Plusieurs perspectives 
à venir
Des démarches ont aussi 

été entreprises pour la 
mise en place de produits 
d’assurance au profit 
des acteurs des Chaînes 
de valeur agricoles. En 
faisant ces démarches, 
les responsables du 
Mifa S.A. envisagent 
de développer des 
produits d’assurance 
santé, agricole et de 
prévoyance au profit des 
acteurs de la chaîne de 
valeur agricole.    
Le Mécanisme incitatif 
de financement agricole 
fondé sur le partage 
des risques répond à 
l’axe 2 du Plan national 
de développement 
(PND). Cet axe vise le 
développement des 
pôles de transformation 
agricole, manufacturiers 
et d’industries 
extractives. Pour cette 
année 2020, les actions 
du Mifa S.A. tourneront 
sans nul doute autour de 
cet axe. 
Le mécanisme vise la 
professionnal isation 
d’au moins 1 million 
d’agriculteurs et de 
différents acteurs le long 
des chaînes de valeur 
d’ici à 2021 dans des 
schémas d’agrégations 
et de développement 
des coopératives. 

Félix Tagba
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Engagée pour la cause des mères célibataires
Dédé Akpédjé Messan

Mme Barandao-Bakele Koglama Amélie

Dédé Akpédjé Messan est de ces femmes qui, quand elles reçoivent des 
coups, les transforment en opportunité. La jeune ambassadrice des 
jeunes femmes leaders a un parcours qui aurait mis fin aux rêves des plus 
faibles. Et pourtant, c’est une jeune femme dynamique, déterminée à aller 
de l’avant, engagée pour la cause commune et sociale, particulièrement 
celle de la femme et mère célibataire dont nous vous dressons le portrait.

C’est lorsqu’elle se sépare 
du père de ses enfants 
que Dédé Akpédjé Messan 

décide de faire de la condition 
des mères célibataires, une cause 
de vie. Fille de Nana Benz ayant le 
commerce de pagne en héritage 
et la fibre commerciale dans les 
veines, C’est naturellement que 
la jeune Dédé Akpédjé Messan 
s’est tourné vers des études de 
commerce international. Inspirée 
par sa mère, Dédé se lance aussi 
dans le commerce des pagnes. 
Entre voyages et découvertes de 
plusieurs horizons commerciales, 
elle connaît un drame : elle perd 
son fonds de commerce dans les 
incendies du grand marché de 

Lomé. Son rêve de devenir une 
commerçante de renom comme 
sa maman part en fumée. S’en suis 
alors une descente aux affaires : « 
Je me suis retrouvée sans emploi, 
sans travail. Je me suis retrouvée 
sous la couverture financière et 
économique de ma maman et de 
mon mari pendant deux ans. Alors 
qu’avant, je voyageais en Chine 
pour importer des produits ». 
Après les deux années, Dédé décide 
de retrouver une vielle passion, la 
décoration. Elle décide de se former 
à la décoration évènementielle, 
ou elle se perfectionne. Puis elle 
ouvre son agence de décoration, 
de communication et de service 
traiteur en 2016. Elle est aujourd’hui 

formatrice de métier, et aide 
les personnes qui veulent se 
perfectionner dans le domaine. 
Mais notre « nanette » a plusieurs 
cordes à son arc. C’est avant tout 
par son engagement social que 
notre Dédé s’illustre le mieux. Grace 
à son engagement pour la cause 
des mères célibataire, elle crée le 
« Forum des mères célibataires » 
qui compte aujourd’hui près de 500 
membres.

Les mères célibataires, une cause 
de tous les jours
Le leadership, l’autonomisation 
des mères célibataires, 
l’autonomisation de la jeune fille 
par l’éducation, ce sont là les 
engagements sociaux de cette 
cadette d’une famille de cinq et 
mère célibataire : « c’est mon 
engagement, c’est ma motivation. 
Voire une personne épanouie et 
autonome me procure une telle 
joie, surtout quand c’est une mère 
célibataire », dit-elle. Son déclic ? 
être évidemment devenue mère 
célibataire : « Le fait d’élever 
seule des enfants et de voire des 
personnes dans la même situation 
autour de moi souffrir. Je me suis 
dit qu’il fallait que je m’engage dans 
un domaine ou je puisse emmener 
les autres à se surpasser », avoue-
t-elle. Se saisir de la cause des 
mères célibataires devrait être 
une priorité selon elle, car il en va 
de l’avenir de plusieurs enfants, 
futurs adultes de demain. Ces 
femmes, dit-elle, devraient être 
accompagner par des coachings 
à avoir une guérison intérieure, à 
s’épanouir, à être autonome, ceci 
pour le bien de leur progéniture.
Ce combat, elle le mène d’abord 
comme chrétienne. Car être 
chrétienne ne se limite pas aux 
prêches ni à l’évangélisation. « 
J’ai toujours eu des dons naturels, 
et je voulais les mettre au service 
d’une cause qui soit louable », 
confie-t-elle. Dédé veut donc que 
les autres femmes s’assument 
en s’inspirant d’elle. « La société 
togolaise a besoin que les femmes 
s’engagent », martèle-t-elle. 

Lorsqu’une femme seule réussie, 
Dédé est convaincue que c’est tout 
son entourage qu’elle pousse à la 
réussite.
Cet engagement lui aura valu 
beaucoup de critiques et de mépris 
: « La première année a été très 
difficile pour notre forum de se faire 
accepter. Je me suis faite insulter 
et même accuser de beaucoup de 
dérives. C’est un peu comme si les 
gens autour de moi voulait taire ce 
que vivent les mères célibataires ». 
Convaincue de mener un combat 
digne et important, Dédé persiste 
dans son projet. Elle sensibilise, 
enseigne, forme. De plus en plus, 
elle convertie son entourage à sa 
cause. C’est aussi la non adhésion 
des femmes elles-mêmes à cette 
cause qui perturbent notre Nana : « 
Parfois, nous recevons des bourses 
de formation. Nous cherchons 
désespérément des femmes pour 
les octroyer ». Et Dédé compte y 
remédier, en trouvant des domaines 
de formations qui intéressent les 
femmes cibles de ses actions. Et 
c’est sur le terrain de la politique 
que Dédé compte poursuivre ses 
actions.

Elue lors des dernières élections 
locales, Dédé est devenue 
conseillère municipale à Baguida. 
Son leadership dans l’engagement 
social, elle décide de le porter 
sur d’autres terrains, ceux de 
la politique. Pas une politique 
politicienne, mais une politique 
citoyenne. Son élection, elle la doit 
aussi à sa lutte pour le bien-être 
des femmes célibataires.

Son rêve ultime, voire la mère 
célibataire togolaise épanouie et 
guérie de ses blessures intérieures, 
mais également prendre son 
destin en main. Et elle espère 
que son engagement motivera 
d’autre femme : « Je pense aller 
jusqu’au bout de mes rêves. Et 
dans les années qui viennent, je 
mènerai mon combat, plus haut. 
Au parlement peut-être, qui sait », 
ironise -t-elle.

Edem Pedanou



8 TOGOMATIN N° 708 DU JEUDI 16 JANVIER 2020 TOGOMATIN N° 708 DU JEUDI 16 JANVIER 2020SERVICES & DETENTE

Commentez la photo ci-dessus

Les bons plans et  les bonnes adresses

DR CORINNE JOULIN-KARKA ; Tél: 22 23 46 77
CLINIQUE BIASA; Tél: 22 21 11 37
CLINIQUE SAINT-RAPHAËL; Tél: 22 25 92 77
CHU TOKOIN; Tél: 22 21 25 01
CHU CAMPUS; Tél: 22 25 47 39 / 22 25 77 68
HORLOGE PARLANTE; Tél: 116

COURRIER EXPRESS

DHL (Qtier Nyékonakpoè, 15 78 ; Bd du 13 Janvier, 
Galerie Tountouli ) Tél: 22 21 68 51
EMS TOGO (Tél: 22 26 70 51)
FEDEX (276; Bd du 13 Janvier, immeuble FIATA; 1e 
étage) Tél: 22 21 24 96
TOP CHRONO (Assiganto; Av Sylvanus Olympio) Tél: 
22 21 73 68
SDV EXPRESS (Rue du commerce) Tél: 22 22 41 26

OPERATEURS TELEPHONIQUES

MOOV :Tél. 22 20 13 20
TOGO CELLULAIRE : Tél. 22 22 66 11
TOGO TELECOM : Tél. 22 21 47 14

SANTE GENERALISTES

HOTEL RESIDENCE « LES ANGES » Qtier : Foréver ; Tél : 
90 17 03 30 
HÔTEL BALKAN (Qtier Hédranawé) ; Tél : 22 61 30 63
LE MERLOT (Qtier Kassablanca) Tél : 93 05 11 11

OU MANGER ET DORMIR A LOME?

MUSCULATION ET MASSAGE
Le NAUTILUS-FITNESS: HOTEL RESIDENCE « LES 
ANGES»  Tél : 22 26 34 71 / 90 17 03 30

BODYBUILDING-CLUB (Rue des hydrocarbures) ; Tél: 90 
24 10 72
GYM CENTER (Qtier Nyékonakpoè, Avenue Joseph 
Strauss) ; Tél : 90 04 76 60
GYM FIL«O»PARC (Agoè Nyivé) ; Tél : 22 35 18 28
GYM GHIS PALACE (Qtier Baguida) ; Tél : 22 71 49 70

CLINIQUE UNIDIAL spécialisée en Hemodialyse / 
Tokoin habitat
Rue des filaos; Tel 23 36 01 00 / 90 39 45 72

AGENCE DE COMMUNICATION

COURS DE CAPOEIRA ; Salle GYM TONIC. 
Tél : 90 79 79 90
COURS DE ZUMBA : HOTEL RESIDENCE «LES 
ANGES»; Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30
COURS DE ZOUMBA (VITAL CLUB, Nana 
BLAKIME) ; Tél 90 30 38 75
CIE CADAM (Danse traditionnelle 
africaine) ; Tél : 90 15 39 87
 SALSA (Club Salsa 7- Henry Motra) ; Tél : 
91 70 61 86

SUPERS MARCHES A LOME 

FRUITS ET LEGUMES

DANSE ET COURS DE ZUMBA

AVIATION

AERO-CLUB DU GOLFE (Route de l’aéroport)
Tél : 22 40 04 99

AG  Partners: Sise à Cassablanca
www.couleurafrique.com 

Larry Event Day (LED)
Une agence évènementielle, Organisation 
d'évènement privé et professionnel
Communication, Location d'espaces
Conseils, Wedding Planner et Décoration
Tél/ 22 21 87 80 / Cel: 98 77 40 54
Avenue François Mitterrand rue des 
Cocotiers

CONCORDE (Atikoumé; juste à côté de l’UTB
RAMCO (Qtier Assivito, Av de la Nouvelle 
Marche)
LE CHAMPION SUPER MARCHE 
(Boulevard du 13 Janvier); Tél: 22 22 74 43

MARCHE ABATTOIR (Juste en face du Super 
Marche Le Champion)
MARCHE DE GOYI SCORE (Juste en face du 
Super Marche RAMCO)
PANIER BIO CENTRE MYTRO NUGNA 
(Qtier Adidogomé, carrefour des 
Franciscains), Tél: 91 81 25 38

AFT (Africa Fitness Time) Qt: Décon. Tél:  97 99 7919

AFT : Quartier: Décon. Tél:  97 99 7919

◙ Ambassade des Etats- 
   Unis; Tél: 22 61 54 70
◙ Ambassade d’Allemagne; 
   Tél: 22 23 32 32
◙ Ambassade de France; 
   Tél: 22 23 46 40
◙ Ghana Embassy;
   Tél: 22 21 31 94
◙ Ambbassade d’Egypte; 
   Tél: 22 21 24 43
◙ Ambassade du Niger; 
   Tél: 22 21 60 25
◙ Ambassade de Chine;  
   Tél: 22 22 38 56
◙ Union Européenne;
   Tél: 22 53 60 00
◙ Consulat de Belgique;
   Tél: 22 21 03 23
◙ Consulat de France;
   Tél: 22 23 46 40
◙ Consulat de Suisse;
   Tél: 22 20 50 60
◙ Consulat de Canada;
   Tél: 22 51 87 30
◙ Ambassade du Nigéria;
   Tél: 22 21 60 25
◙  Ambassade du Gabon;
   Tél: 22 26 75 63
◙ Ambassade du Brésil; 
   Tél: 22 61 56 58
◙ Consulat de Sénégal;
   Tél: 22 22 98 35
◙ Consulat du Burkina Faso. 
   Tel: 22 26 66 00
◙ Consulat du Niger; 
   Tél: 22 22 43 31
◙ Consulat du Bénin;
   Tél: 22 20 98 80
◙ Ordre de Malte;
   Tél: 22  21 58 11
◙ RDC; Tél: 90 08 38 53

  Quelques ambas-
   sades et consulats

Photo du jour

Commerages
Tu pars à un mariage, on sert la 
nourriture. Arrivé à ton tour la nourriture 
finit.
Tu ne dis rien. tu  restes tranquille dans 
ton coin.
On sert La boisson, à ton tour ca finit 
aussi!
Tu as failli t'en prendre aux gens qui font 
le service , mais tu te retiens encore.
Mais au moment de partager les pique-
dents on commence par toi.
Soyons honnêtes, comment vas-tu 
réagir ?
Rions aussi un peu malgré que le moi de 
janvier est longue

Tu as sucé les seins de ta maman avec 
du lait pendant 2 ans et tu n'as rien fait 
de tangible pour elle.
Tu suces les seins de ta go sans lait 
pendant 2 semaines et tu penses à lui 
acheter une voiture.

Mon coq a accouplé la poule du voisin 
et quand j'ai demandé à prendre la 
poule avec les œufs pour s'occuper 
d'eux parce que je vois que c'est ma 
responsabilité, mon Voisin a donné 
un refus catégorique. Maintenant, 
mon fils a enceinte sa fille aînée et 
il me dit que c'est ma responsabilité, 
donc de venir prendre la fille. Je me 
vois dans l'embarras
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ART & CULTURES

ART & CULTURES

Lire
« Nana » d’Émile Zola. 
Ed Beq, Collection 
À tous les vents. Pp  
388-390

« …On prétend qu’il 
s’agit de moi, là-
dedans, reprit-elle 
en affectant un air 
d’indifférence. Hein ? 
chéri, quelle est ton 
idée ? Et, lâchant la 
chemise, attendant 
que Muffat eût fini sa 
lecture, elle resta nue. 
Muffat lisait lentement. 
La chronique de 
Fauchery, intitulée « 
La mouche d’or », était 
l’histoire d’une fille, 

née de quatre ou cinq 
générations d’ivrognes, 
le sang gâté par une 
longue hérédité de 
misère et de boisson, 
qui se transformait chez 
elle en un détraquement 
nerveux de son sexe de 
femme. Elle avait poussé 
dans un faubourg, sur 
le pavé parisien ; et, 
grande, belle, de chair 
superbe ainsi qu’une 
plante de plein fumier, 
elle vengeait les gueux 
et les abandonnés dont 
elle était le produit. 
Avec elle, la pourriture 
qu’on laissait fermenter 
dans le peuple 
remontait et pourrissait 
l’aristocratie. Elle 

devenait une force de 
la nature, un ferment 
de destruction, 
sans le vouloir elle-
même, corrompant et 
désorganisant Paris 
entre ses cuisses de 
neige, le faisant tourner 
comme des femmes, 
chaque mois, font 
tourner le lait. Et c’était 
à la fin de l’article que se 
trouvait la comparaison 
de la mouche, une 
mouche couleur de 
soleil, envolée de 
l’ordure, une mouche 
qui prenait la mort sur 
les charognes tolérées 
le long des chemins, 
et qui, bourdonnante, 
dansante, jetant un 

éclat de pierreries, 
empoisonnait les 
hommes rien qu’à se 
poser sur eux, dans les 
palais où elle entrait par 
les fenêtres. Muffat leva 
la tête, les yeux fixes, 
regardant le feu. Eh 
bien ? demanda Nana. 
Mais il ne répondit 
pas. Il parut vouloir 
relire la chronique. 
Une sensation de 
froid coulait de son 
crâne sur ses épaules. 
Cette chronique était 
écrite au diable, avec 
des cabrioles de 
phrases, une outrance 
de mots imprévus et 
de rapprochements 
baroques. Cependant, 

il restait frappé 
par sa lecture, qui, 
brusquement, venait 
d’éveiller en lui tout 
ce qu’il n’aimait point 
à remuer depuis 
quelques mois. Alors, 
il leva les yeux. Nana 
s’était absorbée dans 
son ravissement d’elle-
même. Elle pliait le 
cou, regardant avec 
attention dans la glace 
un petit signe brun 
qu’elle avait au-dessus 
de la hanche droite ; et 
elle le touchait du bout 
du doigt, elle le faisait 
saillir en se renversant 
davantage, le trouvant 
sans doute drôle et joli, 
à  cette place… »

Organisé par la 
structure « Gold 
c o m m u n i c a t i o n 

», « The Heroes 228 » 
entend honorer tous 
ces acteurs du show-biz 
qui ne cessent de faire 
des merveilles avec les 
moyens du bord. A l’acte 
5, les organisateurs 
ont voulu innover en 
créant de nouvelles 
catégories, telles que 
« Emergence », « Prix 
spéciaux ». Bien que 

ces innovations aient 
enrichi l’événement, 
elles ont fait perdre à 
l’événement tout son 
sens. Il n’est pas évident 
d’embrasser tout à la 
fois. L’évènement peut 
être dédié à un domaine 
culturel spécifique 
comme la musique, la 
danse ou le cinéma, 
mais quand c’est un 
mélange, l’événement 
semble ne plus avoir ni 
tête ni queue. C’est le 

cas de la 5ème édition 
de « The Heroes 228 ». 
Tellement l’événement 
a voulu primer tout le 
monde que la soirée 
devenait ennuyeuse. 

D’une part, beaucoup 
d’artistes, animateurs 
télé, animateurs radio 
ont été nominés pour 
la circonstance. Et 
d’autre part les DJ, les 
beatmaker sont une 
autre catégorie des 

Lors de la soirée « The Heroes 228 »

Evènement culturel / The Heroes 228

Et si l’acte 5 était à refaire ?
Evénement qui prime les acteurs culturels, « The Heroes 228 » pour une cinquième fois 
consécutive, a tenu sa parole. La cinquième édition de « The Heroes 228 » a bel et bien 
eu lieu, le 04 janvier 2020, au Palais des congrès. Mais, la surprise a été grande ou mieux 
la déception fut massacrante. Il est vrai que le décor était extraordinaire tout comme 
les années précédentes, seulement que le fait d’accuser plus de deux heures de retard 
pour le démarrage d’un tel événement pose un peu problème.

nominés que « The 
Heroes 228 » compte 
primer. Ce n’est rien de 
mal en soit. A un moment 
donné de la soirée, on 
avait l’impression que 
c’est tout le Togo qui est 
primé. Soit l’événement 
s’appesantit sur le show-
biz, et l’on sait qu’on 
aura un concert et des 
artistes de la musique 
et leurs arrangeurs 
et DJ seront primés 
soit « The Heroes 228 
» choisit carrément 
un domaine culturel 
qu’il veut promouvoir 
et récompenser.  
L’organisation est tout 
simplement à revoir.  

L’heure c’est l’heure

On a l’impression que 
c’est l’aéroport seul qui 
réussit à faire respecter 
l’heure aux gens. Si 
l’embarquement est fixé 
à 06 heures du matin, il 
faut être là bien avant. 
Maintenant, quand il 
s’agit d’un événement à 
Lomé, quand l’heure du 
démarrage est fixé à 08 
heures, il faut se dire 
qu’on va le démarrer 
trente minutes après 
ou peut-être une heure 
après. La célébration du 
jubilé de bois de « The 
Heroes 228 » a accusé 
plus de deux heures de 
retard. Quel gâchis ! Est-
ce à dire que le public 
togolais est trop patient 
ou qu’on évolue en tout 
état de conscience vers 
une culture de retard ? 
C’est inadmissible. C’est 

terriblement incorrect 
d’accuser un retard 
de deux heures sur un 
événement d’une telle 
envergure, et, qu’on dise 
au public : « Excusez-
nous pour ce léger 
retard ». C’est devenu 
redondant et une phrase 
fétiche du Togolais. Le 
retard est un manque 
respect envers l’autre. 

Un événement, deux 
spectacles 

Il est bien beau que 
les artistes togolais 
émergents comme 
confirmés soient 
primés. C’est une belle 
initiative « The Heroes 
228 ». Parfois, il faut 
apprendre au public quel 
qu’il soit à respecter 
un événement. A la 
cinquième édition de « 
The Heroes », on avait 
l’impression que c’était 
deux spectacles dans 
un événement. Pendant 
que tous les regards 
sont tournés vers les 
scènes qui se passent 
sur le podium, des fans 
de certains artistes 
animent un autre 
spectacle avec des 
sifflets et instruments 
traditionnels de 
musique. Il est vrai que 
l’édition 2020 est rentrée 
dans l’histoire, pourtant 
il est primordial que 
les organisateurs dudit 
événement puissent 
revoir les contours de 
l’événement.  

Nadia Edodji
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Tabac vaginal

Pour la libido et la fertilité, le risque en vaut-il la peine ?
Une enquête menée au Sénégal par nos confrères du site d’information SciDev.Net 
et reprise par ceux du Journal scientifique et technique  du Mali (JSTM) montre les 
risques liés à l’utilisation de substances comme le tabac dans la sexualité. Même 
si l’on en parle pas trop au Togo, il n’est pas exclu que des pratiques similaires 
existent dans notre pays. Cet article constitue donc un avertissement.
« J’ai parlé de mes 
difficultés à tomber 
enceinte à une tante qui 
m’a conseillé ce produit. 
Après l’avoir utilisé j’ai pu 
avoir un enfant. Même 
les médecins en étaient 
étonnés ».  La cinquantaine 
révolue, Neyba, une dame 
rencontrée dans l’intimité 
d’une maison à Sédhiou en 
Casamance (Sénégal), croit 
dur comme fer qu’elle doit 
son « miracle » à une poudre 
à base de tabac qu’elle 
introduit régulièrement 
dans son sexe.

Le produit en question, 
vendu à 100 FCFA (0,17 
USD) le sachet de quelques 
grammes, est utilisé soit 
par application cutanée, 
soit par voie vaginale, pour 
traiter des infections, des 
douleurs quelconques ou 
simplement se donner 
du plaisir. Les vertus 
aphrodisiaques prêtées 
au « tabac vaginal » 
semblent en tout cas être 
la principale motivation 
des consommatrices de ce 
produit à Sedhiou.

A Dakar, cette « recette 
miracle » pour retrouver 
sa virginité, « décupler 
le plaisir sexuel » ou 
« envoyer son homme 
son 7è ciel » se partage 
allégrement entre femmes, 
constate Abdoulaye Diop, 
gynécologue-obstétricien 
dans la capitale 
sénégalaise. 
Sa vente est clandestine. 
Les vendeuses et 
consommatrices utilisent 
des noms de code pour 
effectuer la transaction. 
« Jumbo », « Kandiénou 
», « Secret » ou encore 
« Tangal » sont quelques 
noms utilisés pour 
désigner ce produit dont 
les composants diffèrent 
d’une vendeuse à l’autre. 
Gnima Coly Ndiaye, 
coordinatrice de la Santé 
de la reproduction au 
district sanitaire de 
Sédhiou, explique que 
le produit est fabriqué à 
base de feuilles de tabac 
séchées et de racines d’un 
arbre appelé « Tangora » 
ou d’autres plantes comme 
« kankouran mano » ou le « 
koundinding ».
Selon son récit, certains 
fabricants y ajoutent de 

la soude et du beurre de 
karité et les utilisatrices 
qui se recrutent désormais 
dans toutes les tranches 
d’âge, s’approvisionnent 
à Kandiénou, un village 
situé sur la frontière avec 
la Guinée-Bissau. Mais 
la pratique existe aussi 
ailleurs en Afrique. Pascal 
Foumane enseignant de 
gynécologie-obstétrique 
à l’université de Yaoundé 
I indique qu’au Cameroun, 
les femmes utilisent 
généralement du tabac, 
mais aussi de la pierre 
blanche, des écorces de 
plantes ou du cannabis 
pour soi-disant rétrécir 
leurs parties génitales et 
ainsi décupler le plaisir 
sexuel.

Illusion
Un objectif qui ne serait 
cependant qu’une illusion, 
selon les chercheurs, 
médecins et autres 
experts qui travaillent 
sur l’appareil génital de la 
femme et qui reçoivent 
des patientes s’adonnant 
à cette pratique. En ce 
qui concerne les vertus 
thérapeutiques prêtées au 
« tabac vaginal », Omar Ba 
est formel : « il n’en existe 
aucune ! ». Responsable du 
Programme de lutte contre 
le tabac au Sénégal, le 
pneumologue indique que 
cette forme d’utilisation 
du tabac, bien connue de 
ses services, n’a qu’un « 
effet placébo » sur les 
utilisatrices.

Abdoulaye Diop, 
gynécologue-obstétricien 
à Dakar va plus loin en 
disant que si l’usage de 
ce produit est autant 
répandu, c’est parce qu’il 
donne une sensation 
de rétrécissement de 
l’organe génital, en 
raison de la rétraction 
réflexe des muscles du 
vagin au contact de ses 
composants chimiques. 
« Or, cette sensation est 
passagère et trompeuse, 
parce que la muqueuse 
vaginale qui est agressée 
finira par développer des 
modifications qui sont la 
porte d’entrée du cancer », 
précise-t-il.

Sensations de brûlure
Pascal Foumane renchérit 

en soulignant que « ces 
produits créent souvent 
des ulcérations qui, en se 
cicatrisant, rétrécissent 
le vagin, le rendent dur 
et peuvent aller jusqu’à 
le refermer totalement. 
Il arrive même que 
l’écoulement normal des 
règles devienne impossible 
», explique l’enseignant. 
Quels que soient les motifs 
avancés, la plupart des 
femmes qui ont utilisé 
le produit disent avoir 
ressenti des sensations de 
brûlures suivies de violents 
vertiges, de vomissements, 
d’étourdissements et 
parfois, d’une perte de 
connaissance. « Je ressens 
constamment des maux 
de cœur et des douleurs 
insupportables chaque fois 
que je mets le produit. Mais 
une fois l’effet passé, je me 
sens très bien », témoigne 
à cet effet Neyba.
Sauf que Gnima Coly 
Ndiaye du district sanitaire 
de Sedhiou affirme qu’on 
ne compte plus les cas 
de femmes admises 
aux urgences dans la 
localité, après avoir perdu 
connaissance, suite à 
l’utilisation du « tabac 
vaginal». Elle fait savoir que 
la majorité de ces patientes 
se font consulter pour des 
cas d’inflammation du col 
de l’utérus, du vagin ou 
d’infections sexuellement 
transmissibles à répétition.

Lésions vaginales
La coordinatrice de la 
Santé de la reproduction 
à Sédhiou raconte avoir 
reçu en consultation il y 
a quelques années une 
femme de 36 ans qui avait 
un néoplasme du col de 
l’utérus de stade 3. « C’est 
plutôt très rare pour son 
âge », fait remarquer 
Gnima Coly Ndiaye. « La 
même année, j’ai reçu une 
jeune fille de 25 ans qui 
avait des lésions vaginales 
et qui saignait au contact 
du speculum. Dans les deux 
cas, elles ont confié qu’elles 
utilisaient le tabac », ajoute 
la praticienne. Pour sa part, 
Aminata Seck, sage-femme 
en service au poste de 
santé de Sédhiou, raconte 
avoir pris en charge des 
cas de complications 
lors de l’accouchement 
dus à cette utilisation du 

Le tabac vaginal (la drogue du vagin)

tabac. « Elles présentaient 
une augmentation trop 
importante du rythme des 
contractions utérines qui 
ont parfois provoqué une 
diminution de l’oxygénation 
chez le fœtus, entrainant un 
mort-né ou, dans d’autres 
cas, un décès néonatal », 
explique cette dernière.

Ces constats se 
rapprochent du reste des 
conclusions d’une étude 
relative à l’impact du tabac 
sur l’appareil génital des 
femmes fumeuses, publiée 
en janvier 2018 dans la 
revue anglaise Scientific 
Report.

Risque élevé d’infections
Cette étude avait révélé 
que le tabac modifie la 
flore vaginale et que ces 
modifications exposent 
les femmes fumeuses à un 
risque élevé d’infections 
vaginales. « Ces risques 
devraient être plus élevés 
chez les femmes qui 
mettent directement 
le tabac au contact de 
leur muqueuse vaginale 
et cervicale », déduit 
Abdoulaye Diop. « Cette 
zone est très sensible et 
l’agresser avec un produit 
composé de tabac et de 
soude, c’est carrément 
suicidaire ! », souligne le 
gynécologue.
 
Un avis que partage Pascal 
Foumane de l’université de 
Yaoundé I qui rappelle que 
le lien entre l’utilisation du 
tabac et le cancer du col 
de l’utérus est tout à fait 
plausible. « Le tabac est en 
effet un agent cancérigène 
bien documenté. Le risque 
du cancer du col de l’utérus 
nous semble d’autant plus 

augmenté dans le cas de 
l’administration du tabac 
au contact direct du col », 
indique-t-il.

Réaliser une étude
Pour autant, relève Gnima 
Coly Ndiaye, « il n’y a pas 
encore d’étude qui établit 
la corrélation entre le « 
tabac vaginal » et les cas 
de lésions cancéreuses 
ou les complications lors 
des accouchements ». 
Même si elle pense qu’il y 
a « forcément un lien ». 
« C’est une pratique que 
nous sommes actuellement 
en train de documenter 
sérieusement. A l’heure 
actuelle, nous n’avons pas 
assez d’éléments sur ses 
effets réels », confirme 
Omar Ba du Programme 
de lutte contre le tabac au 
Sénégal.

C’est pourquoi Yéri Camara, 
médecin chef de la région de 
Sédhiou, estime que dans 
l’immédiat, la démarche la 
plus importante à mener est 
de réaliser une étude sur la 
composition chimique du « 
tabac vaginal ». Un point de 
vue que partage Abdoulaye 
Diop qui est convaincu 
qu’une étude approfondie 
et une documentation 
poussée des cas de femmes 
victimes de cette pratique 
pourraient avoir un effet 
dissuasif. En attendant, 
tous les spécialistes 
s’accordent sur une chose : 
la nécessité de sensibiliser 
les femmes pour qu’elles 
cessent ou s’abstiennent 
d’utiliser ce produit qui 
provoquerait aussi une 
addiction, avec sa cohorte 
de conséquences sociales.

Togo Matin et JSTM



11TOGOMATIN N° 708 DU JEUDI 16 JANVIER 2020 TOGOMATIN N° 708 DU JEUDI 16 JANVIER 2020REPORTAGES
6è édition des JPO de la presse togolaise

L'avenir de la corporation  au cœur des débats à Kara
La 6è édition des Journées Portes Ouvertes de la presse (JPO) a officiellement démarré hier 
mercredi 15 janvier 2020 à Kara (420 km au nord de Lomé) autour du thème : « Média, facteur 
de cohésion sociale ». La cérémonie d'ouverture s'est déroulée en présence du Préfet de la 
Kozah, Colonel Hèmou Badibawou Bakali, des élus locaux, du représentant du président de 
l'Université de Kara ainsi que de nombreux étudiants.

Après Sokodé pour 
l'édition précédente, 
c'est le tour de la 

ville de Kara d'abriter la 6e 
édition de l'initiative portée 
par le Conseil National 
des Patrons de Presse 
(CONAPP). Il s'agit pour 
l'organisation, de permettre 
aux populations d'aller au 
contact des hommes et 
femmes des médias et de 
découvrir leurs réalités.
« A notre élection à la tête 
du CONAPP, nous avons osé 
le pari de la délocalisation 
de cette manifestation. 
Pour nous, il était primordial 
que les populations des 
autres villes du Togo, soient 

aussi associées et qu'elles 
se sentent concernées...», 
a rappelé le Président du 
CONAPP El-Hadj Arimiyao 
Tchagnao à cette occasion.
La particularité de cette 
édition, a-t-il précisé est 
la participation pour une 
première fois, de tous les 
médias de la région de la 
Kara et des Savanes.
Durant trois jours, les 
journalistes, patrons de 
presse, techniciens et 
autres auxiliaires des 
médias vont réfléchir 
sur leur métier et son 
devenir. Ils vont explorer 
les pistes de solution en 
vue de l'amélioration de 

leurs prestations. Il sera 
aussi question pour le 
CONAPP de rappeler à ses 
membres, leur rôle dans la 
préservation de la paix dans 
le pays en ces périodes 
d'élections.
« Nous avons un rôle central 
dans la construction et le 
maintien de la paix et de 
la cohésion dans notre 
société surtout en ces 
périodes où notre pays se 
prépare à tenir une élection 
présidentielle. Les médias 
sont appelés à jouer un 
rôle d'architecte de paix et 
de bonne entente entre les 
Togolais. Le monde entier 
nous regarde. Si tout se 

Les patrons de presse en compagnie du préfet de Kara 

passe bien, nous serons 
applaudis. Mais si ça va 
mal, nous serons pointés 
du doigt comme étant les 
premiers responsables de 
cet échec ...», a lancé El-
Hadj Arimiyao Tchagnao à 
l'ouverture des travaux.
Une initiative 
chaleureusement saluée 
par le Préfet de la Kozah 
qui a dit tout son honneur, 
d'accueillir dans la ville de 
Kara, la presse togolaise.
« Sentez-vous à l'aise et 
travaillez à faire rayonner 
votre métier au Togo », a-t-
il souhaité avant de déclarer 
officiellement lancées, les 
Journées Portes Ouvertes 
de la presse à Kara.
Il faut rappeler que ces 
assises de Kara vont 
permettre de renforcer le 
rôle des médias dans la 
construction d'une société 
de paix et de revisiter les 
principes de base du travail 
de la presse en période 
électorale. Les membres 
du CONAPP vont au cours 
de ces JPO, revisiter et 
s'approprier le contenu 
du nouveau code de la 
presse voté par l'Assemblée 
nationale le 30 décembre 
dernier.
Les défis auxquels est 
confrontée la presse 
togolaise seront également 
débattus lors de ces JPO.
« Nous allons également 
profiter de l'occasion 

pour manifester aux yeux 
du monde entier, notre 
union et notre volonté 
de faire évoluer notre 
corporation en planchant 
sur un projet de grille 
tarifaire harmonisée et 
sur d'autres décisions à 
même de redorer le blason 
des médias togolais », a 
complété M. Tchagnao dans 
son discours.
À Kara, le CONAPP attend 
prendre des décisions « 
courageuses » et garantir 
un meilleur devenir à ce 
corps de métier mettant 
en œuvre ces décisions. Il 
sera question de travailler 
à donner une meilleure 
image au métier de 
journalisme. « Il est temps, 
mesdames et messieurs, 
chers journalistes de nous 
respecter nous-mêmes 
et d'imposer le respect 
à nos interlocuteurs et à 
tous ceux qui sollicitent au 
quotidien nos services», 
a lancé le président du 
CONAPP au démarrage des 
travaux.
Ces 6e Journées Poètes 
Ouvertes de la presse vont 
être meublées d'émissions 
foraines, de conférences-
débats, d'exposition de 
journaux et d'une table 
ronde consacrée à l'avenir 
du métier de journaliste au 
Togo.

www.afreepress.info

Notation de l’agence de notation Moody's

En 2020, bonnes perspectives pour des pays 
de la zone Franc CFA notés dont le Togo
Ainsi que le rappelle le média d’information économique 
Agence écofin, Six pays des unions économiques utilisant le 
Franc CFA, la future ex monnaie communautaire, affichent 
des perspectives stables ou positives de leur profil émetteur 
pour l’année 2020, selon les critères de notation de l’agence 
de notation américaine Moody's.

Dans son rapport de 
juin 2019, l’agence 
attribuait au Togo la 

note B3 avec perspectives 
stables, là où S&P pour sa 
part délivrait une cote de 
crédit B.
Dans l’Uemoa (Union 
Economique et Monétaire 
Ouest Africaine), des pays 
comme le Mali et le Niger 
affichent également des 
perspectives stables, 
selon Moody’s. Le Bénin, 
également noté, s’en sort 
avec des perspectives 
positives pour son profil 
émetteur en 2020. Selon 
l’évaluateur américain, 
« Le statut de membre 
de l'UEMOA a contribué 

à maintenir une inflation 
faible grâce à la parité fixe 
avec l'euro et à des réserves 
communes, et a renforcé la 
stabilité extérieure malgré 
des déficits courants élevés 
et soutenus ».
Cependant, malgré ces 
perspectives plutôt 
positives, les pays des 
zones économiques 
utilisant le CFA font face 
à de nombreux défis. Les 
plus saillants, en Afrique de 
l'Ouest, étant notamment 
les défis de gouvernance, 
mais aussi des problèmes 
liés à des questions 
sécuritaires et sociales. « 
Le Niger et le Mali sont plus 
à risque géopolitiquement 

Un marché au Togo

en raison de la présence de 
groupes insurgés dans les 
deux pays. », là où « Le Bénin 
et le Togo, en revanche, 
connaissent une montée 
des tensions politiques 
internes ». Il faut Rappeler 
incidemment, qu’on vote en 
Février prochain au Togo.
Plus globalement, au 

niveau continental, les 
perspectives de la zone 
Uemoa, contrastent avec 
un contexte où l'Afrique 
subsaharienne, bien que 
comptant plusieurs pays 
qui auront les plus fortes 
croissances du Monde, 
affiche dans son ensemble 
un tableau plutôt sombre. 

Si la croissance devrait 
être acceptable pour cette 
année, elle ne devrait 
cependant pas pouvoir 
améliorer de manière 
significative les revenus 
par habitant et renforcer la 
résilience de ses différentes 
économies.

www.togofirst.com
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